

Rapport de mission

Projet interuniversitaire ciblé « Bonne gouvernance à l'est de la République démocratique du Congo », dans le cadre de la Commission universitaire pour le développement (www.cud.be) pour le Conseil interuniversitaire de la Communauté française (www.ciuf.be) et la Direction générale de coopération au développement (DGD 3.2) du Service public fédéral Affaires étrangères, Commerce extérieur et coopération au développement du Royaume de Belgique.

(http://diplomatie.belgium.be/fr/politique/cooperation_au_developpement/)

Mission effectuée par Pierre Verjans, professeur au Département de science politique à l'Université de Liège (www.ulg.ac.be), du 12 au 25 janvier 2012, à Butembo, Nord-Kivu.

12 janvier : Départ de Zaventem à 10h30 : vol SN Brussels Airlines vers Entebbe ; arrivée à Entebbe à 22h 50, heure locale ; taxi puis hôtel à Entebbe.

13 janvier : Journée à Entebbe à l'hôtel et lecture des mémoires de DEA des deux doctorands bubolais (*id est* habitants de Butembo) ;

14 janvier : Vol CETRACAS vers Butembo : enregistrement à 11h à l'aéroport, départ à 15h30 ; arrivée à 17h30 ; le soir : organisation du séjour avec le recteur de l'Université catholique du Graben, Angélu Mafikiri Tsongo, logement au *guest house* de l'Université avec des professeurs de l'UniKin et de l'UniKis ;

Dimanche 15 janvier : préparation des cours à donner à l'UCG et lecture des mémoires des doctorands ; rencontre avec l'abbé Apollinaire Malumalu arrivé en avion l'après-midi en provenance de Kinshasa ;

16 janvier : première séance de cours d'*Histoire des idées politiques* aux étudiants de 3^e année du graduat (équivalent du 3^e bachelier dans le système belge) de 8h 30 à 16h ; ensuite, discussion avec l'abbé Malumalu et les doctorands des critiques sur leur travail ;

17 janvier : deuxième séance de cours d'*Histoire des idées politiques* ; suivi du mémoire de Gaucher Kizito puisqu'Augustin Muhesi corrige son mémoire en tenant compte de la séance de travail qu'il a eue avec Malumalu la veille ;

18 janvier : dernière séance de travail avec les étudiants du cours d'HIP et préparation de l'examen oral ; le soir, travail avec Gaucher Kizito ;

19 janvier : première journée de cours avec les étudiants de Licence (équivalent du *Master*) en *Analyse des politiques publiques* ; le soir, travail avec le recteur sur l'institutionnalisation de l'Observatoire de la Décentralisation de l'Administration et de la Gouvernance (ODAG) du projet PIC ;

20 janvier : seconde journée de cours avec les étudiants d'APP ; le soir, visite à Malumalu suite à une grave crise de malaria ayant nécessité quinze perfusions de quinine et organisation de la défense de mémoire des deux candidats avec le recteur de l'UCG ;

Samedi 21 janvier : inauguration de la salle Patrice Lumumba. Cette salle est destinée à commémorer un héros national à propos de l'assassinat duquel la Belgique a présenté ses excuses au peuple congolais il y a dix ans. Elle servira de salle de réunion pour les activités de l'ODAG et sera utilisée également de salle de prestige pour l'UCG (défense des mémoires de DEA et de thèses, conseil d'administration, conseils de Faculté, etc.) et

défense des mémoires de DEA des deux candidats : une centaine d'étudiants et une vingtaine de membres du corps académique participent à cette défense et les membres du jurys rivalisent d'intelligence pour critiquer le travail des candidats. Les réponses sont à la hauteur des attentes et ils obtiennent tous les deux la distinction nécessaire pour continuer leur *cursus* ;

Dimanche 22 janvier : travail sur l'institutionnalisation de l'ODAG et sur le calendrier ainsi que sur l'agenda de l'année qui vient pour le PIC ; visite à Malumalu : discussion sur l'éventualité d'une demande de prolongation du PIC auprès de la CUD ; discussion sur l'éventualité d'une introduction d'un nouveau projet ;

23 janvier : Examen oral des étudiants d'HIP et d'APP ; dernières mises au point et organisation des responsabilités pour les mois à venir ;

24 janvier : Départ en voiture de Butembo vers Beni à 9 heures, arrivée et paiement du billet d'avion Compagnie Africaine d'Aviation (CAA) vers Entebbe, départ à 15 heures ; arrivée à 17h30 ; à Entebbe, départ de l'avion à 23h59, heures locales ;

25 janvier : atterrissage à Zaventem à 6h25.